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Em 25 de junho de 2020, reuniu-se ordinariamente a Câmara de Atividades de 1 

Infraestrutura de Energia, Transporte, Saneamento e Urbanização (CIF), por meio 2 

de videoconferência realizada pela Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 3 

Desenvolvimento Sustentável (SEMAD). Participaram os seguintes conselheiros 4 

titulares e suplentes: o presidente Renato Teixeira Brandão, representante da 5 

SEMAD. Representantes do poder público: Leorges de Araújo Rodrigues, da 6 

Secretaria de Estado de Governo (Segov); Frederico Amaral e Silva, da Secretaria 7 

de Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede); Felipe Dutra Resende, da 8 

Secretaria de Estado de Infraestrutura e Mobilidade (Seinfra); Magid Figueiredo 9 

Ali, da Companhia de Habitação do Estado de Minas Gerais (Cohab-MG); Selma 10 

Maria de Oliveira Lopes Cabaleiro, da Companhia de Desenvolvimento 11 

Econômico de Minas Gerais (Codemig); Igor Braga Martins, do Conselho Regional 12 

de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea-MG). Representantes da 13 

sociedade civil: Hélcio Neves da Silva Júnior, da Câmara do Mercado Imobiliário 14 

de Minas Gerais (CMI); Bruno Baeta Ligório, do Sindicato da Indústria da 15 

Construção Pesada no Estado de Minas Gerais (Sicepot-MG); Paulo José de 16 

Oliveira, da Associação Pró Pouso Alegre (Appa); Isabela Melo Lopes Cançado, 17 

da Associação para Gestão Socioambiental do Triângulo Mineiro (Angá); Rodrigo 18 

Leite Deslandes Pinheiro de Araújo Moreira, da Associação Brasileira de 19 

Engenheiros Civis de Minas Gerais (Abenc-MG); Jocilene Ferreira da Costa, da 20 

Universidade do Estado de Minas Gerais (Uemg). Assuntos em pauta. 1) 21 

EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. Executado o Hino Nacional 22 

Brasileiro. 2) ABERTURA. O presidente Renato Teixeira Brandão declarou aberta 23 

a 37ª reunião da Câmara de Atividades de Infraestrutura de Energia, Transporte, 24 

Saneamento e Urbanização. “Primeiramente, eu queria cumprimentar todos os 25 

conselheiros presentes na nossa reunião virtual, dizer do meu prazer de estar 26 

presidindo novamente uma Câmara do Conselho de Política Ambiental do Estado. 27 

É um prazer estar aqui novamente nesta Câmara de Atividades de Infraestrutura. 28 

Nas primeiras duas reuniões como presidente eu não pude estar presente. O Yuri, 29 

que hoje faz a minha assessoria aqui, conduziu a reunião. Eu também agradeço 30 

ao Yuri por essa condução nesse momento em que estávamos fazendo os ajustes 31 

das reuniões para acontecerem de forma virtual. Cumprimento a todos os 32 

presentes também.” 3) COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS 33 

GERAIS. Conselheira Selma Maria de Oliveira Lopes Cabaleiro: “Eu queria fazer 34 

uma consideração aqui, que o sistema eletrônico do Sisema está completamente 35 

parado. É um problemão com que todo mundo está convivendo, quem tem que 36 
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consultar, desde a IDE, o SLA, outorga, Siscad, tudo parado. Então eu queria 37 

escutar de você quais são as providências e o que nós podemos esperar de tempo 38 

para conseguir ter isso funcionando, porque ficamos completamente parados.” 39 

Presidente Renato Teixeira Brandão: “Aconteceu um problema de infraestrutura 40 

na rede do Sisema. Desde quando aconteceu o problema, a parte da tecnologia 41 

da informação do Sisema está por conta de tentar resolver esses problemas. Já 42 

teve o restabelecimento de uma parte considerável desses sistemas, mas nossa 43 

equipe ainda está trabalhando para deixar todos em funcionamento. Eu acho que 44 

até o principal sistema que temos hoje, que é o SLA, nós podemos até aproveitar 45 

a presença da Nayara para falar qual é o status hoje dele. Mas nós temos tentado 46 

deixar de forma mais clara para todos quais os sistemas que estão em operação 47 

e quais não. Eu acredito que até o início do mês que vem vamos conseguir 48 

restabelecer todos os sistemas que estão operando. O que eu posso tentar buscar 49 

junto com a subsecretaria responsável da área é de soltar um comunicado de 50 

forma geral. Foi publicado no dia 24 de julho, no site da Secretaria, quais os sites 51 

institucionais que estão disponíveis ou indisponíveis temporariamente e quais as 52 

perspectivas para resolver. O que eu posso adiantar para vocês é que a nossa 53 

tecnologia da informação está buscando várias formas de trabalhar e correr atrás 54 

da resolução desse problema, que é um problema de infraestrutura. Devemos nas 55 

próximas duas semanas ter o restabelecimento desses sistemas na sua 56 

integralidade. Eu peço só que vocês acompanhem no próprio site da Secretaria, 57 

do Sisema, que estamos tentando deixar o mais claro possível quais são os 58 

prazos e os próximos passos que serão tomados para cada um dos sistemas. A 59 

situação que vivemos é um problema de infraestrutura, que estamos tentando 60 

contornar.” Conselheira Selma Maria de Oliveira Lopes Cabaleiro: “Esse anúncio 61 

que veio sobre os sistemas que não estão funcionando praticamente foi só para 62 

saber que não estão funcionando, porque não tem nada que melhore para nós. O 63 

SLA voltou a funcionar, mas a IDE, uma ferramenta que precisamos usar, não 64 

conseguimos. A outorga é outra que não conseguimos. Então está sendo um 65 

transtorno. Eu entendo que o problema é de infraestrutura, mas eu gostaria que 66 

vocês, via Câmara, fizessem essa observação e tentassem agilizar o máximo para 67 

que a gente saia desse sufoco que todo mundo está passando.” Presidente 68 

Renato Teixeira Brandão: “Eu acho que é interessante fazer o registro. Farei o 69 

registro ao secretário e ao subsecretário responsável. Mas tenho certeza de que 70 

eles estão trabalhando ao máximo para disponibilizar, porque a situação, ainda 71 

acontecendo neste período, se complicou um pouco mais por conta desse 72 

período. Nós pretendemos que esses sistemas estejam no ar o mais rápido 73 

possível e vamos trabalhar para isso. De qualquer forma, eu vou levar às áreas 74 

responsáveis da Secretaria essa colocação feita pela conselheira.” Nayara Batista 75 

Pereira/SEMAD: “O SLA ficou indisponível do dia 1º ao dia 17 de junho, mas já 76 

retornou às atividades. E a IDE Sisema também já retornou. No momento, essas 77 

duas plataformas já foram restabelecidas. Nós tivemos algumas inconsistências 78 

e problemas técnicos com alguns polígonos de algumas solicitações, e para esses 79 
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casos está sendo orientado ao empreendedor um novo preenchimento, associado 80 

ao anterior, para auxiliar na análise dos técnicos. Em relação ao andamento do 81 

trabalho, dos processos e das solicitações, já conseguiu ser restabelecido desde 82 

o dia 17 de junho. Em relação aos outros sistemas, realmente temos que aguardar 83 

o andamento do setor de tecnologia da informação.” 4) EXAME DA ATA DA 36ª 84 

REUNIÃO. Aprovada por unanimidade a ata da 36ª reunião da Câmara de 85 

Atividades de Infraestrutura de Energia, Transporte, Saneamento e Urbanização, 86 

realizada em 28 de maio de 2020. Votos favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Cohab, 87 

Codemig, Crea, CMI e Sicepot, Appa, Angá e Uemg. Ausência: Abenc. 5) 88 

SISTEMA DE LICENCIAMENTO AMBIENTAL (SLA). Apresentação: SEMAD. 89 

Nayara Batista Pereira, da SEMAD, fez apresentação sobre o Sistema de 90 

Licenciamento Ambiental (SLA). Em seguida, foram esclarecidos pontos 91 

destacados pelos conselheiros. O conteúdo da exposição foi disponibilizado no 92 

site da SEMAD. A conselheira Selma Maria de Oliveira Lopes Cabaleiro sugeriu 93 

que o Sisema disponibilize um canal de suporte técnico para atendimento aos 94 

usuários do SLA. A conselheira Isabela Melo Lopes Cançado reforçou a 95 

necessidade de se disponibilizar ferramentas para suporte técnico no sistema e 96 

sugeriu a implementação de um chat online. 6) PROCESSO ADMINISTRATIVO 97 

PARA EXAME DE LICENÇA PRÉVIA CONCOMITANTE COM LICENÇA DE 98 

INSTALAÇÃO E LICENÇA DE OPERAÇÃO. 6.1) Essencis MG Soluções 99 

Ambientais S/A. Unidade de triagem de recicláveis e/ou de tratamento de 100 

resíduos orgânicos originados de resíduos sólidos urbanos. Betim/MG. PA 101 

1034/2005/020/2019. Classe 4 (conforme Lei nº 21.972/2016, artigo 14, inciso 102 

III, alínea b). Apresentação: Supram Centra Metropolitana. Licença concedida 103 

por unanimidade nos termos do Parecer Único, com nova redação para o item 1 104 

do Anexo II: “Local de amostragem (*): Entrada e Saída da Fossa Filtro 105 

Sumidouro. Parâmetro: DBO, DQO, E.coli, Nitrogênio amoniacal total, óleos e 106 

graxas, pH, sólidos sedimentáveis e substâncias tensoativas. Frequência de 107 

Análise: Semestral. (*) A amostragem da saída será feita na saída do filtro.” Votos 108 

favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Cohab, Codemig, Crea, CMI, Sicepot, Appa, 109 

Angá, Abenc e Uemg. 7) PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 110 

LICENÇA DE OPERAÇÃO CORRETIVA. 7.1) Companhia Eletroquímica 111 

Jaraguá. CGH Monteiros. Central Geradora Hidrelétrica. Candeias/MG. PA 112 

03164/2005/002/2019. Classe 4 (conforme Lei nº 21.972/2016, artigo 14, inciso 113 

III, alínea b). Apresentação: Supram Sul de Minas. Processo retirado de pauta 114 

com pedido de vista da Appa. 8) PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA 115 

EXAME DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO. 8.1) Companhia de 116 

Saneamento de Minas Gerais (Copasa). Estação de Tratamento de Esgotos. 117 

ETE Santa Luzia. Estação de Tratamento de Esgoto Sanitário. Santa 118 

Luzia/MG. PA 4369/2009/006/2019. Classe 4 (conforme Lei nº 21.972/2016, 119 

artigo 14, inciso III, alínea b). Apresentação: Supram Central Metropolitana. 120 

Licença renovada por unanimidade nos termos do Parecer Único, com nova 121 

reação para os parágrafos 15 e 16 do controle processual: “Em consulta ao 122 
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Sistema CAP na data de 24/6/2020, verificou-se que não houve autuação de 123 

natureza grave ou gravíssima cometida pelo empreendedor Copasa - ETE Santa 124 

Luzia, CNPJ 17281.106-0118/14 no curso do processo da licença anterior, que foi 125 

de 29/10/2013 a 29/10/2019, ou seja, não foram lavrados autos de infração nesse 126 

período. Importante ressaltar que o levantamento do Sistema CAP se deu 127 

primeiramente com base exclusivamente no CNPJ supracitado, concernente ao 128 

empreendimento em questão, conforme expressamente prevê o artigo 37, 129 

parágrafo 2º, do Decreto Estadual 47.383/2018, não tendo sido, repita-se, 130 

localizado autos de infração lavrados em desfavor do empreendimento ETE Santa 131 

Luzia. Posteriormente, foi feita nova consulta no Sistema CAP levando-se em 132 

conta o município de Santa Luzia, momento em que foram localizados 3 (três) 133 

autos de infração lavrados em desfavor da Copasa no município de Santa Luzia. 134 

No entanto, conforme informações obtidas no aludido sistema, nenhum dos três 135 

autos de infração lavrados (AI 5064/2015, AI 88737/2017, AI 115737/2018) teve 136 

como endereço da infração o endereço do empreendimento ETE Santa Luzia, 137 

qual seja, Margem Direita do Rio das Velhas, avenida Doutor Ângelo Teixeira da 138 

Costa, s/n, bairro Santa Luzia. Assim, caso deferida a licença ambiental pleiteada, 139 

fica mantido o prazo de 10 (dez) anos da vigência da REVLO, conforme 140 

mencionado no Parecer Único.” Votos favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Cohab, 141 

Codemig, Crea, CMI, Angá, Abenc e Uemg. Abstenção: Appa. Ausência: Sicepot. 142 

8.2) Departamento Municipal de Água e Esgoto de Uberlândia - DMAE. ETE 143 

Uberabinha. Tratamento de esgotos sanitários. Uberlândia/MG. PA 144 

00075/1992/021/2014. Classe 5. Apresentação: Supram Triângulo Mineiro. 145 

Licença renovada por unanimidade nos termos do Parecer Único, com nova 146 

redação para as condicionantes 1 e 2: “1 - Apresentar relatório contendo os 147 

empreendimentos participantes do Premend que apresentem substâncias tóxicas 148 

em seus efluentes lançados na rede coletora de esgoto do Dmae, conforme 149 

análises laboratoriais que deverão ser realizadas para atendimento dessa 150 

condicionante. Observação - A Supram TM encaminhará ao empreendimento a 151 

lista das substâncias tóxicas constantes na Deliberação Normativa Conjunta 152 

COPAM CERH 01/2008 no prazo de 30 dias. Prazo: 2 anos”; “2 - Comprovar que 153 

os empreendimentos relacionados na condicionante 1 implantaram sistema de 154 

tratamento para remoção das substâncias tóxicas de seu efluente. Prazo: 3 anos.” 155 

Votos favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Cohab, Codemig, Crea, CMI, Appa, Angá, 156 

Abenc e Uemg. Ausência: Sicepot. Transcrição requerida pela Angá relativa à 157 

eficiência do sistema de tratamento de efluentes. Presidente Renato Teixeira 158 

Brandão: “Outra questão que eu acho importante para essa discussão de prazo é 159 

a Supram esclarecer as eficiências desse sistema de tratamento, que hoje já 160 

recebe esses efluentes, com relação ao tratamento desses metais ou desses 161 

materiais que eventualmente são monitorados. Eu acho que a discussão do prazo 162 

é uma adequação, uma vez que não temos o lançamento fora do padrão durante 163 

muito tempo e toda essa questão. Então não estaríamos falando de uma poluição 164 

ambiental. Eu acho que se a Supram fizer esse esclarecimento fica mais fácil até 165 
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de encaminhar essa discussão.” Vanessa Maria Frasson/Supram Triângulo 166 

Mineiro: “Referente à eficiência do sistema de tratamento, o Núcleo de Controle 167 

Ambiental fez análise de todos os parâmetros que são monitorados pela estação 168 

desde 2010 até o ano de 2020, e nós verificamos que houve uma melhora 169 

significativa nos resultados de eficiência da estação. Então, só para termos uma 170 

noção, hoje a estação, no ano de 2020, opera com eficiência de 74% de DBO e 171 

74% de DQO. Então até superior aos limites da legislação. Quando nós fizemos 172 

análise desse monitoramento, verificamos que não há lançamento acima dos 173 

limites da Deliberação Normativa 1/2008 de nenhum dos parâmetros monitorados 174 

nos últimos meses. E mesmo de metais também não houve lançamento acima 175 

dos limites. O que houve de lançamento acima dos limites foi bem mais no começo 176 

de operação da estação, nos anos de 2010, 2014, 2015. Só que dessas datas 177 

para cá houve, sim, essa melhora significativa. E até esse foi um dos pontos 178 

principais que subsidiaram o deferimento dessa licença. Porque essa melhoria e 179 

esse atendimento aos parâmetros são o que conduz a equipe técnica a opinar 180 

pelo deferimento.” Presidente Renato Teixeira Brandão: “Então hoje eles já 181 

monitoram esses metais, e esses metais atendem aos parâmetros legais para 182 

lançamento. Não é?” Vanessa Maria Frasson/Supram Triângulo Mineiro: “Exato, 183 

isso.” Presidente Renato Teixeira Brandão: “Principalmente nos últimos quatro, 184 

cinco anos, isso tem se mantido dentro dos parâmetros.” Vanessa Maria 185 

Frasson/Supram Triângulo Mineiro: “Exato.” Presidente Renato Teixeira Brandão: 186 

“Eu não sei se dá um conforto maior para a conselheira Isabela essa informação, 187 

que realmente mostra que é um incremento que está sendo pedido com relação 188 

à condicionante da Supram. E aí se possível fazer num prazo mais factível seria 189 

interessante. Eu não sei se a conselheira tem alguma consideração, mas eu acho 190 

que é um bom norte para essa questão.” Conselheira Isabela Melo Lopes 191 

Cançado: “Eu acho que a sua pergunta foi muito importante para esclarecer e só 192 

vou pedir que essa parte seja bem registrada em ata, que a Supram deixa claro 193 

que hoje o Demae já faz essa fiscalização e que os lançamentos estão dentro de 194 

todos os parâmetros. Isso é muito importante, porque a visão que nós temos é de 195 

que vai estendendo o prazo, e a longo desse prazo os poluentes continuam a ser 196 

lançados da mesma forma. Por isso eu discuti muito a questão de prazo, porque, 197 

infelizmente, poluente, tem que se resolver o problema e não continuar lançando 198 

em desconformidade e poluindo. Então eu só vou pedir esse registro na ata, por 199 

favor.” 9) ENCERRAMENTO. Presidente Renato Teixeira Brandão: “Antes de 200 

terminar, eu só queria fazer o esclarecimento para a conselheira Selma, que eu 201 

recebi a informação, durante a reunião, de que hoje praticamente todos os 202 

sistemas de acesso externo do Sisema já foram restabelecidos. Hoje as autoras 203 

foram restabelecidas, de uso insignificante, se não me engano, e então todos os 204 

sistemas em que o Sisema recebe demandas externas já foram restabelecidos. 205 

Eventualmente, se vocês tiverem alguma dificuldade, podem entrar em contato 206 

com a SEMAD para fazer esse esclarecimento. É importante registrar essa 207 

questão.” Não havendo outros assuntos a serem tratados, o presidente Renato 208 
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Teixeira Brandão agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, 209 

da qual foi lavrada esta ata. 210 

__________________________________________________________________ 211 

APROVAÇÃO DA ATA 212 

 213 

__________________________________________________________________ 214 

Renato Teixeira Brandão  215 

Presidente da Câmara de Atividades de Infraestrutura 216 

 de Energia, Transporte, Saneamento e Urbanização 217 


